

Fathoni untuk mendirikan pondok pesantren, karena tidak adanya biaya yang dipakai untuk mendirikan tempat penampungan bagi santri yang ingin bermukim. Dengan bantuan yang diberikan oleh seorang dermawan (Hj. Madaniyah bersaudara), tempat itu dikembangkan oleh Buya Moh. Fathoni dengan memberikan beberapa bilik untuk menampung para santri yang ingin mengabdikan dan membantu pelaksanaan kegiatan pengajaran al-Qur'an atau mengaji.

Tepat pada tahun 1985, bangunan pondok ini mulai ditempati beberapa mahasiswa yang kuliah di IAIN Sunan Ampel Surabaya. Selain hanya sekedar berdomisili di dalamnya Buya Moh. Fathoni mengajarkan untuk melaksanakan kegiatan mengaji seperti Khotmil Qur'an, mengaji Diniyah dengan mengajarkan beberapa kitab seperti Safinah, Fiqih, *Dzurrotun Nashihin*, dan lain sebagainya yang diasuh oleh beliau sendiri dengan tujuan "mewujudkan sumber pendidikan, pengajaran, dan penyiaran Islam yang seluas-luasnya, dengan dasar cita-citanya memancarkan pendidikan tentang Islam sehingga pondok ini dapat mengeluarkan lulusan yang cakap dan luas serta tinggi kefahamannya tentang agama Islam, taat beribadah, berbakti, dan beramal kepada masyarakat berdasarkan taqwa, sehingga menjadi anggota masyarakat yang berilmu, beramal, dan bertaqwa".

Kemampuan Abuya Moh. Fathoni dan Ibu Hj. Ainur Rohmah tidaklah terbatas dalam mengenai masalah pendidikan dan pengajaran dalam pondok pesantren, melainkan juga terlibat didalam memperhatikan tentang perubahan sosial yang berlangsung di sekitar Wonocolo. Karena beliau eksis di bidang

keagamaan, atas dasar itulah mereka meyakini predikat Kyai dan Nyai yang mumpuni karena keterampilannya di bidang mengajar, mendidik, dan berdakwah terhadap masyarakat. Selain itu Buya Moh. Fathoni adalah salah satu putra Kyai Zubeir yang cukup tersohor di wilayah Wonocolo dan sekitarnya. Sehingga secara tidak langsung nama KH. Zubeir sangat berpengaruh terhadap peran Buya Moh. Fathoni dan Ibu Hj. Ainur Rohmah sebagai penerus perjuangan orang tua.

Setelah Buya Moh. Fathoni meninggal tahun 1992, tampuk kepemimpinannya dipegang oleh isteri beliau Nyai Hj. Ainur Rohmah dengan dibantu putra sulungnya H. Agus Fahmi. Di bawah asuhan keduanya ini pendidikan dan pengajaran mengalami kemajuan dengan pembaharuan-pembaharuan didalamnya. Tepat pada tahun 1994 tempat ini dibangun menjadi sebuah pondok pesantren di atas tanah yang berukuran luas 6 x 8 m, dengan bangunan bertingkat empat yang terbagi atas dapur dan kamar mandi, musholla, kamar, dan jemuran.

Seiring dengan perkembangan pondok pesantren ini, jumlah santri yang ingin bermukim semakin bertambah. Terbukti pada tahun 1996 jumlah santri telah mencapai lima puluh ditambah beberapa santri yang tidak bermukim didalam pondok. Dalam tradisi pesantren dikenal adanya dua kelompok santri. Mereka adalah "Santri Mukim" dan "Santri Kalong". Santri Mukim adalah santri yang berasal dari daerah yang jauh dan menetap di pesantren. Sedangkan Santri Kalong adalah murid atau para santri yang berasal dari daerah sekitar pesantren, yang tidak menetap di pesantren.

Pada tahun 1997 sistem kepengurusan pondok pesantren mulai terbentuk dibawah pimpinan Amin Khomsah selaku ketua pondok periode tahun 1997 – 1998. Beliau melakukan berbagai perubahan-perubahan dan perkembangan-perkembangan baik tentang struktur organisasi, manajemen, ekonomi, sistem pendidikan, dan lain sebagainya. Sehingga sejak tahun 1999 pondok pesantren ini tercatat sebagai yayasan pondok pesantren putri An-Nuriyah pada akte notaris: Untung Darno Soewirjo SH. No. LX/07/1999.

Dan dalam perkembangannya, pondok pesantren putri An-Nuriyah tidak hanya menjadi tempat kegiatan bagi para santri tetapi merupakan tempat kegiatan keagamaan atau pengajian rutin bagi ibu-ibu (Jam'iyah Dirosatil Qur'an) seperti Manaqib, Istighosah, dan Jam'iyah Diba'. Yang diikuti sebagian besar warga Wonocolo dan sekitarnya.

Pada tahun 2005, pondok pesantren putri An-Nuriyah melaksanakan pembangunan lokasi baru tepatnya dibagian utara pondok lama. Tanah tersebut dulu merupakan musholla (langgar) yang pernah dijadikan sebagai tempat pengajian/peribadatan alm. KH. Abdul Hamid dan alm. KH. Zubeir, di mana beliau merupakan sesepuh Wonocolo.

Lokasi yang berukuran luas 7.30 x 26 m, yang terdiri dari 3 (tiga) lantai dengan bentuk bangunan yang lebih modern adalah sumbangsih dari beberapa donatur di antaranya; alm. H. Mugiyanto, Bapak H. Bambang DH. (Walikota Surabaya 2006-2010), Ibu Dra. Hj. Khofifah Indar Parawansah, Ibu Hj. Nurul Qomariyah, Ibu Liem King Lie (Alim), Ibu Hj. Sringatin, Bapak Samsul Hadi, Jam'iyah Dirosatil Qur'an, dan beberapa santri Ibu Nyai Hj. Ainur

pembinaan. Bermula dari pesan yang disampaikan Nyai Hj. Ainur Rohmah kepada santrinya. Ketika baru masuk dalam lingkungan pondok tersebut, bahwa beliau adalah ibu atau orang tua dari para santri dan bukan sebagai ibu Nyai atau menjadi orang yang biasanya ditakuti oleh santri, kata beliau : *aku iki ibukmu ndonyo akhirat* “ (Aku ini ibukmu dunia akhirat). Jadi, dalam menyampaikan ajarannya beliau menekankan penyampaian dalam bentuk nasehat seperti orang tua menasehati anaknya.

Dalam mengajar beberapa kitab yang dikenal sebagai *dirosul yaumiyah* oleh Nyai Hj. Ainur Rohmah, disesuaikan dengan situasi atau kondisi yang berlaku saat itu. Ketika memasuki bulan Ramadhan beliau lebih menekankan terhadap ajaran-ajaran yang berhubungan dengan puasa di bulan ramadhan, dengan menggunakan beberapa kitab, seperti *Risalahtussiyam*, *Fadhoilussoum*, *Durrotun Nasihin*, *Fadhoilossolah*, dan beberapa kutipan dari kitab-kitab yang lain yang berhubungan dengan masalah puasa di bulan Ramadhan.

Begitu pula dengan pada waktu-waktu tertentu yang di dalamnya termasuk bulan yang dimuliakan oleh Allah yang dikenal dengan *Arba'atul Khurum*, yaitu pada bulan Dzul Hijjah, Muharrom, dan Rajab. Beliau lebih banyak menguraikan ajaran-ajaran yang didalamnya mengandung beberapa keutamaan ibadah pada bulan tersebut.

Sedangkan pada hari-hari biasa, Nyai Hj. Ainur Rohmah menggunakan kitab *Risalatus Safiyah dan Wasiatul Musthofa* disamping kitab-kitab yang lain sebagai acuan untuk mengajarkan berbagai hal yang

F. Identifikasi Pelaku Shalat Tahajjud

Yayasan pondok pesantren putri An-Nuriyah adalah salah satu dari berbagai pondok pesantren yang menjadikan shalat tahajjud sebagai salah satu dari kegiatan-kegiatannya. Dimana shalat tahajjud menjadi rutinitas atau kegiatan pada malam hari. untuk melengkapi, berdo'a dan bermunajat kepada Allah SWT terhadap berbagai kebutuhan dan keperluan sebagai santri.

Santri An-Nuriyah melakukan shalat tahajjud biasanya disepertiga malam terakhir (03.00 WIB). Pada jam 03.00 santri mulai dibangunkan untuk mengambil wudlu dan melakukan shalat tahajjud. Meskipun telah menjadi peraturan, shalat tahajjud tidak dilakukan secara berjama'ah, akan tetapi dilakukan secara individu, dengan wirid yang sama. Bukan hanya itu tidak semua santri melakukan shalat tahajjud lebih-lebih tidak semua merasa ikhlas. Tidak sedikit pula yang melakukan shalat tahajjud hanya untuk memenuhi absensi, atau formalitas saja. Tidak sedikit pula santri yang melakukan shalat tahajjud secara ikhlas *lillahi ta'ala*, yang telah menjadikan shalat tahajjud sebagai kebutuhan dalam hidupnya.

Santri yang melakukan shalat tahajjud tentu tidak sama dengan santri yang tidak mengerjakannya. Bahkan, santri yang membiasakan diri dengan tahajjud tentu pula tidak sama dengan santri yang tidak membiasakan diri.

Fakta-fakta yang membahas shalat tahajjud dengan ikhlas, yang dilihat dari ketenangan jiwanya. Sebagai contoh, Atma Kharisma Khamdani, santri yang mengaku telah melakukan shalat tahajjud secara rutin sejak ia mengenal shalat. Menurut Atma shalat tahajjud adalah shalat yang dilakukan pada waktu

